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时评

增收的阶梯电价理应多照顾困难群众

□本报评论员 崔滨

27日，备受关注的山东
省居民阶梯电价实施方案终
于尘埃落定。令人欣慰的是，
在这项影响未来近1亿山东
居民生活的电价改革中，听
证会上听证参加人提出的多
项建议得到了采纳，为今后
公共政策制定透明化，开了
一个好头。

回顾我省居民阶梯电价

方案酝酿产生的 4 0余天历
程，最值得肯定的一点就是
从5月中旬电价听证会开始，
26位听证参加人提出的多项
意见和建议，没有被逐层的
审批和论证淹没，而是得到
了充分的尊重。

例如在27日最终确定的
居民阶梯电价方案中，提高第
一档基础电量以最大限度减少
影响；提高第二档加价电量数
额，减少加价幅度；考虑冬夏季
节性因素拉长电量计算周期
等，充分考虑我省自然环境、经
济发展水平以及民生负担的具

体实施细则，都来自听证会参
加人集中反映的问题。

正如山东省物价局对电
价听证意见采纳情况通报中
说的，在听证会参加人集中
表达的8条建议中，我省最终
采纳了其中的6条。另外从实
施方案中可以看出，即便是对
于没有采纳的2条，也经由其他
措施给予了部分倾斜。更为重
要的是，此次居民阶梯电价改
革，我省还为电价留出了2年的
调整过渡期，在此期间，居民仍
可以就应用阶梯电价中的具
体问题，向主管部门反映和

建议，为我省未来完善阶梯
电价，继续提供参考。

可以想见，像水、电、油、
气等商品，尽管价格改革要向

“市场化”迈进，但其民生必需
品的公共属性，使得此类密切
联系民生的商品价格制定和公
共政策实行，只有广泛征询民
意，充分尊重民意，才能寻找到
各方利益的最佳平衡点。

通过阶梯电价的改革，
我们也可以看到，只要想着
让利于民尤其是照顾弱势群
体的利益，就容易化解改革
中出现的阻力。阶梯电价的

实施既然在总体上提高了终
端销售的电价，这就更应该
也更有能力去保障“末梢”群
体最基本的刚性需求。比如，对
于生活在城市中的低保户、鳏
寡孤独老人等，能否以更大的
力度去减轻他们在用电方面
的负担。对普通家庭而言，水
电费开支往往算不上一笔大数
目，而在这些低收入群体看来，
则是想减却又难以减掉的重
负。根据阶梯电价方案，全省城
乡“低保户”和农村“五保户”
将享受到每户每月15度免费
用电，这无疑开了一个好头。

但是，在城市中生活，仅靠这
些补贴依然很难满足最基本
的用电需求。这还需要进一
步加大倾斜力度，帮助困难
群众减轻负担。

无论如何，不能让改革
成为贫困群众的负担，否则
就失去了改革的初衷，也有
悖于改革的道义。不仅在能
源领域，在其他方面，我们也
应当坚持这种改革思路。当
前，水、电、油、气等价格改革
轮番启动，有无充分考虑困
难群众的需求将决定改革的
进程是否顺利。

□邓伐檀

27日，审计署审计长刘
家义受国务院委托，向全国
人大常委会报告2011年度中
央预算执行和其他财政收支
的审计情况。他表示，2011年
审计署共审计5 0个中央部
门，发现政府采购、资产管理
和账务处理等不规范问题涉
及金额43 . 94亿元。他表示，
对审计指出的问题，相关部
门和单位采取了106项整改
措施，已通过收回资金、调整
会计账目和决算报表等整改
问题金额9 . 58亿元。(据新华
社6月27日报道)

审计是一项具有独立性
的经济监督活动，其目的是
用以维护财经法纪、改善经
营管理、提高经济效益。因
此，对于每年审计出的一些
部委存在的种种问题，也常
常容易被人们单纯地看做是
违反国家财经法规纪律的问
题，所以，只要收回资金、在
财务管理等方面做出一些整
改，似乎就可以了。

对于政府部门的审计来
说，虽然它只是一种经济监
督，但通过它发现的状况，并
非只是暴露了财经法纪问题
这么简单。事实上，这更证明
了部门利益的顽固存在，即
有些权力部门确实具有强烈
的逐利冲动，往往竭尽所能

地利用职权追求本部门的利
益，包括给领导和员工滥发
福利等。为了部门利益，一些
权力部门可谓胆大妄为，违规
转移、套取、征收的金额往往
数以千万元计、亿元计，可见
其逐利冲动之顽固和强烈。

为了部门利益，一些权
力部门连国家的财经法规纪
律都敢违背，不怕审计审查发
现，那么，在更多的方面，它们
就可能会更加失去约束，肆意
妄为。最令人担忧的莫过于在
制定和执行法规政策等方面，
也掺杂进许多部门利益诉
求。例如，此次审计发现国土
资源部等2个部门本级和环
境保护部环境规划院等5个
部门所属单位多申领财政资

金2191 .91万元；人口计生委等
5个部门本级和民航局清算中
心等10个部门所属单位自行
设立项目违规收费2 . 07亿元，
等等。那么，这些部门在制定
和落实国土资源、环境保护、
工业信息化、人口计划生育等
方面政策的时候，是不是也会
想方设法追求部门利益？如果
出现这样的问题，势必导致相
关政策法规的制定和执行走
样变形，失去科学性和严肃
性，而这又势必给经济社会的
发展带来更大的潜在隐患，其
危害比起单纯地违反财经法
纪导致巨额公共财政损失来，
更严重得多，因此，这才是更
加值得警惕的问题。

对于在审计中发现存在

问题的权力部门，绝不能仅
仅止于追查其财经法纪执行
情况，更要由此而深究背后
顽固存在的部门利益及其危
害。一方面，在采取整改措
施、健全财经法纪的同时，更
应该采取措施设法遏制部门
利益冲动，规范约束部门权
力运行。另一方面，在对各部
委实施经济监督、就其执行
财经法纪的情况进行审计的
同时，也要对他们在制定和
执行其他法规政策方面的状
况进行“审计”，以防止一些
遭遇部门利益扭曲的法规政
策得以继续实施，给国家和
公共权益造成更大的损失，
对经济社会的发展埋下更加
严重的隐患。

很多旧城改造只是通过
拆迁转移了部分旧城的贫
困，并没有使问题得到真正
的解决。

——— 北京大学城市规划
设计中心主任吕斌。

有一定程度的贫富差距
不是坏事。没有贫富差距，就
相当于大家一起吃大锅饭，
干多干少都一样，你会发现
缺失了激励你上进的力量。

——— 经济学家茅于轼
说。

市场经济的文化首推自
由和平等，要求正确对待财
富，在红绿灯规制下成为富
人是一个人的社会责任。

——— 中国人民大学教
授李义平说。
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审计暴露出的不只是财经法纪问题

阶梯电价的实施既然在总体上提高了终端销售的电价，这就更应该也更有能力去保障“末梢”群体最基本的刚性需求。。
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